

Dossier de presse

Contre Vents et Marées
Cap sur l'entrepreneuriat social :
deux nouveaux ateliers pour le Val de Sambre



Deux nouveaux ateliers d'économie sociale pour le Val de Sambre

Depuis le début du mois de mai 2021, les entreprises d'économie sociale, « Brillo » et « Quelque Chose à Faire », ont ouvert deux nouveaux ateliers sur le site de Contre Vents et Marées (CVM) à Auvelais. Leur objectif est de répondre aux besoins des citoyens en matière de mobilité et d'économie d'énergie mais également de favoriser la dynamique de l'emploi sur le territoire du Val de Sambre.

Pour répondre à ces défis majeurs, deux nouveaux ateliers, un premier dédié à la réparation de vélos et un second à la formation en maintenance de chaudières au gaz et au mazout, ont vu le jour sur le site de CVM. Ces deux initiatives portées par des acteurs historiques de l'économie sociale du Val de Sambre s'inscrivent également dans le principe de l'économie circulaire et dans la formation de demandeurs d'emploi aux métiers reconnus en pénurie sur le bassin de Charleroi et de Namur par le Forem en 2020.

Avec ces deux projets, le site de Contre Vents et Marées continue son développement. Un projet de réhabilitation des 4 bâtiments du site, construit au départ des efforts combinés de bénévoles et des structures présentes sur le site est désormais soutenu par l'implication de la commune de Sambreville dans le cadre d'un financement européen et wallon via les fonds FEDER (programmation 2007-2013 et 2014-2020). Ce qui en fait aujourd'hui un véritable site incubateur en économie sociale et participe à sa construction en tant que lieu de rencontre et d'échange de l'économie sociale dans la région du Val de Sambre.



Le site de Contre Vents et Marées

Un lieu, une histoire

De **1907 à 1991**, le 142 rue des Glaces Nationales est occupé par la société anonyme « Le Bon Pain ». Tout d'abord, industrie florissante dans le domaine de la boulangerie et pâtisserie, Le Bon Pain diversifie ses activités à partir de **1938**. L'entreprise propose peu à peu : crèmerie, alimentation générale et produits d'usage agricole. Ce développement procure de nouveaux débouchés aux producteurs de la région.

Dès les années 1960, la région de la Basse-Sambre connaît un fort déclin industriel avec la fermeture et la restructuration de nombreuses entreprises. Le Bon Pain n'échappe pas à ce contexte morose : la direction entame une restructuration en **1964**. La faillite de la laiterie en 1975 entraîne la fermeture du Bon Pain en **1979**. « Le Bon Grain » de Morlanwelz reprend l'exploitation de la boulangerie-pâtisserie jusqu'en 1991 où toute production cesse sur le site d'Auvelais. Les bâtiments sont morcelés et vendus à des particuliers.

En **1997**, Jacques Fivet, ancien Doyen du Val de Sambre, acquiert les bâtiments du Bon Pain. Son projet est de transformer les bureaux en appartements et de convertir l'ancienne manufacture en atelier pour les Compagnons Dépanneurs. Les travaux débutent sans subside, avec une main-d'œuvre bénévole.



L'ASBL Contre Vents et Marées

Au début des années **2000**, une dizaine d'associations se joignent aux Compagnons Dépanneurs pour restaurer le site et y installer leurs activités. Elles constituent ensemble l'ASBL Contre Vents et Marées. L'association a comme valeurs fondatrices le vivre ensemble, l'entraide et la construction d'une société plus respectueuse des personnes. Dès le départ, la volonté de chaque partie prenante est de faire de l'ancienne industrie un site d'économie sociale.

L'association a pour but une action pluraliste dans les domaines de l'insertion socio-professionnelle, de l'économie sociale et de la culture. Elle porte une attention particulière aux aspects de formation et d'éducation permanente.

Les valeurs de CVM, présentées dans sa charte, sont en accord avec l'économie sociale : finalité de service aux membres ou à la collectivité plutôt que profit, autonomie de gestion, processus de décision démocratique, primauté des personnes et du travail dans la répartition des revenus, priorité à la formation et à la création d'emplois, inscription dans une démarche de développement durable, pluralisme des opinions (politiques, philosophiques, religieuses, etc.), coopération entre membres, intégration dans le quartier, la ville, le Val de Sambre.

Les locataires, ces « artisans décalés ».

Les locataires du site de Contre Vents et Marées pratiquent tous un « artisanat décalé » : activité collective de production, de transformation, de réparation ou de prestation de services de proximité. L'artisanat décalé est également une façon de travailler, une manière d'être qui met la convivialité, le partenariat et la solidarité au centre de ses préoccupations. De la remise à l'emploi, à l'accueil de la petite enfance, en passant par la formation, les membres de CVM travaillent de concert pour lutter contre l'exclusion sociale.

Contre Vents et Marées n'est d'ailleurs pas qu'un bailleur. Ses locataires sont tous membres de l'ASBL et - à ce titre - décident collégalement des orientations de l'ASBL et de l'avenir du site de Contre Vents et Marées. De plus, l'ASBL a également pour objectifs de défendre et aider ses membres et de mener ses propres actions liées à l'éducation permanente, dont la promotion de l'économie sociale.

Les nouveaux projets

L'Atelier Vélo de Brillo, SCRL à finalité sociale

Un mot sur Brillo

Créée en 2008, cette coopérative occupe aujourd'hui 35 personnes. Elle compte majoritairement des travailleurs, issus du bassin local, éloignés du marché de l'emploi en leur proposant de suivre un parcours de réinsertion socioprofessionnelle intégré sur base d'un contrat à durée indéterminée. La coopérative offre une palette de services de proximité, de qualité, à petits prix dans le domaine du brico-dépannage (service BRICO), de l'entretien des espaces verts (service GREEN), du nettoyage (service CLEAN), du repassage (service CLEAN) et du vélo (service CYCLO) ! Une offre de service qui répond à un besoin non rencontré aujourd'hui en faveur de toutes personnes fragilisées socialement et/ou économiquement ou non.

Des services qui ne sont pas rencontrés aujourd'hui par les acteurs classiques soit pour des raisons financières (faibles revenus) soit pour l'insuffisance d'intérêt économique (trop petit chantier).

Elle est reconnue par la Région Wallonne comme Initiative d'Economie Sociale. Elle dispose des agréments EI (Entreprise d'Insertion), I.D.E.S.S. (Initiative de Développement de l'Emploi dans le Secteur des Services de proximité à finalité sociale) et de l'agrément Titres-Services.

En tant qu'Initiative d'Economie Sociale, les valeurs auxquelles Brillo adhère la différencient des autres entreprises.

L'Atelier Vélo

C'est en 2014 que Brillo se lance dans une activité de recyclage de vélo depuis le site de la gare de Charleroi-Sud (Point Vélo).

Depuis le début du mois de mai, Brillo lance un **nouvel atelier** vélo sur le site de Contre Vents et Marées en vue de répondre à un besoin de mobilité douce de ses travailleurs mais aussi des citoyens sur la région du Val de Sambre.



OUVERTURE DE L'ATELIER VELO D'AUVELAIS

Dès le 3 mai
10 H - 18 H du lundi au vendredi
rue des Glaces Nationales, 144
5060 Auvélais
071/760045

SERVICES

- Vente de vélos recyclés
- Contrat 1 vélo pour 10 ans
- Réparation et entretien
- Location de vélo classique et électrique!



Les services offerts par cet atelier sont de plusieurs types :



Vente de vélo recyclé (occasion)

Une gamme de vélos enfants et adultes, révisés par l'équipe de mécanicien de cycle et en parfait état de marche pour un prix attractif (de 50€ à 100€ en fonction de l'équipement). Des vélos d'occasion issus de filières de recyclage, de collectes organisées par des intercommunales et de dons de particuliers.

Réparation et entretien

Que ce soit pour régler un dérailleur, des freins, réaliser un petit entretien ou encore adapter un vélo à un usage quotidien et/ou spécifique, l'équipe de mécaniciens de cycle évalue au mieux les travaux à effectuer sur les vélos avant de remettre un devis gratuit afin d'établir au plus juste le coût des réparations.

6

Le contrat 1 vélo pour 10 ans : le vélo qui grandit avec l'enfant !



Ce contrat permet à un enfant d'avoir 1 vélo (recyclé) toujours adapté à sa taille et à ses besoins durant... 10 ans.

En pratique : l'enfant se rend dans l'atelier, signe un contrat et pour 65 € repart avec un vélo.

Dès que celui-ci devient trop petit ou ne répond plus à ses besoins, l'enfant retourne à l'atelier et en choisit simplement un autre. L'échange du vélo est possible jusqu'à 3 fois à chaque changement de taille de l'enfant (dans une gamme de vélo de 12 à 24 pouces maximum) moyennant 15€ par échange. Plus d'information : <https://www.venturephilanthropyfund.be/fr/organisation/brillo>

Un service de location de vélo et de tandem pour permettre de visiter le Val de Sambre et ses alentours à vélo, que ce soit avec des vélos à assistance électrique (VAE) ou des vélos traditionnels.

L'équipe de l'Atelier Vélo

L'équipe de mécaniciens se compose actuellement de 2 travailleurs, Axel et Bryan qui se partagent donc entre le nouvel Atelier Vélo d'Auvelais et le Point Vélo de la Gare de Charleroi (autre service de la filière cyclo).

Ils suivent tous les deux un parcours de réinsertion socioprofessionnelle au sein de la filière cyclo de Brillo.

Ils sont accompagnés par un responsable de filière pour la partie technique et bénéficient également d'un accompagnement social. Le modèle de réinsertion qu'offre Brillo à ses travailleurs permet de travailler l'équilibre vie professionnelle et vie privée en vue de renforcer leur accroche professionnelle et leur épanouissement.



Bryan Dhondt, 27 ans, travaille à temps plein dans la filière Cyclo de Brillo depuis 2 ans et termine sa formation mécanicien de cycle à l'IFAPME.



Axel Gremelpont, 31 ans, travaille à temps plein dans la filière Cyclo de Brillo depuis 4 ans et est diplômé mécanicien de cycle et chargé de cours à l'IFAPME.

L'atelier-laboratoire Technicien en maintenance de chauffage (TMC) de l'asbl Quelque Chose à Faire

Depuis bientôt 40 ans, QUELQUE CHOSE A FAIRE (QCAF) forme des stagiaires, demandeurs d'emploi de + de 18 ans, sur chantiers réels dans les métiers du bâtiment (maçonnerie, plafonnage, carrelage, toiture, menuiserie, peinture, électricité et chauffage). Créé à Monceau-sur-Sambre, le Centre d'Insertion Socio-Professionnelle QCAF est également présent sur le site de CVM, où sera désormais hébergé le nouveau projet d'atelier TMC, Technicien en Maintenance de Chauffage. Un atelier-laboratoire équipé de 11 chaudières murales toutes marques, de 9 chaudières fuel adaptables au gaz naturel et d'un banc d'essai pour tester chacune des interventions techniques réalisées par les stagiaires.



Cette formation de 2100 heures vise l'acquisition de compétences techniques spécifiques permettant d'exercer la profession de technicien en maintenance de chauffage, métier reconnu en pénurie sur le bassin de Charleroi et de Namur par le Forem en 2020.

Le modèle de formation proposé, offre un accompagnement social individualisé en fonction des situations et des demandes. Il permet à chaque stagiaire d'évoluer à son rythme en alternant des formations pratiques et théoriques en atelier et des stages en entreprise afin de soutenir au mieux les stagiaires dans leur parcours de formation. Ces stages dans le monde professionnel représentent la méthode d'apprentissage la plus adaptée pour les stagiaires, véritable chaînon manquant entre l'enseignement classique et l'entreprise. Ce parcours individuel est complété par des temps de suivi collectif organisés pour permettre à chacun de s'exprimer sur ses difficultés, ses questionnements.

La formation est composée de différents modules qui bien que complémentaires sont indépendants les uns des autres.

Après avoir commencé par un module d'accroche (acquisition de compétences et gestes techniques de base, connaissance des différents outils et leur utilisation, apprentissage des notions essentielles du métier...), le parcours se poursuit par 4 modules de formation technique : Régulation et hydraulique, Module Gaz CERGA, Technicien agréé en combustible gazeux type G1 et Technicien agréé en combustible liquide type CL.

Au terme de chaque module de formation, des évaluations réalisées par le formateur en présence du stagiaire permettent de contrôler l'acquisition des compétences et de réaliser un bilan des savoirs faire en situation professionnelle. En fonction de ces évaluations, les stagiaires auront la possibilité d'accéder à des certifications reconnues par les autorités compétentes, dont l'AWAC (Agence Wallonne de l'Air et du Climat).



Toutefois, la non réussite de l'épreuve de certification n'est pas éliminatoire et n'empêche pas le stagiaire de poursuivre son parcours de formation. Pour mettre chacun dans une dynamique de réussite, le plan individuel de formation est adapté en fonction des besoins de chacun. Il s'agit de définir ensemble des objectifs de formation réalisables et cohérents.

Les entrées en formation se font +/- tous les 2 mois. Pour en savoir plus, des séances d'information hebdomadaires sur les formations se tiennent :

- tous les jeudis à 14h30 à Monceau-sur-Sambre
- tous les mercredis à 14h30 à Auvelais

Des séances plus spécifiques peuvent se tenir sur rendez-vous à Auvelais pour visiter le laboratoire, rencontrer le formateur et avoir un aperçu plus précis de la formation TMC.

Les partenaires

Service public de Wallonie



La région wallonne soutient Contre Vents et Marées en tant que projet pilote en économie sociale.

Monceau-Fontaines



Le site associatif d'entreprises d'économie sociale de Monceau-Fontaines (Monceau-sur-Sambre) met à profit son expérience en faveur du développement de Contre Vents et Marées.

Commune de Sambreville



La commune de Sambreville est partenaire privilégié du projet et elle investit financièrement dans sa rénovation via le fond FEDER.

10

Contacts

Des questions qui concernent **Contre Vents et Marées** ?

Contactez Philippe Avenel

0493 41 84 61

info@contreventsetmarees.be

www.contreventsetmarees.be



Des questions qui concernent **Brillo** ?

Contactez Samuel Courtois

071 76 00 45 (option 8)

info@brillo.be

<https://brillo.be>

 Brillo Scrl FS



Des questions qui concernent **Quelque Chose à Faire** ?

Contactez Jacques Hocquet (Directeur)

ou Jean-Luc Pierson (Service socio-pédagogique)

071 31 78 52

www.qcaf.be (en cours de révision)

qcaf@qcaf.be

